

**TRABAJOS DE PREHISTORIA Vol. 64**

***IN MEMORIAM***

**M.<sup>a</sup> DOLORES FERNÁNDEZ-POSSE Y DE ARNÁIZ,  
PACHULA (1945-2007)**



## **IN MEMORIAM**

### **M.<sup>a</sup> DOLORES FERNÁNDEZ-POSSE Y DE ARNÁIZ, PACHULA (1945-2007)**

El pasado día 6 de febrero fallecía en Madrid M<sup>a</sup> Dolores Fernández-Posse y de Arnáiz, *Pachula*. Su pérdida ha dejado un gran vacío en las vidas de todos cuantos tuvimos el privilegio de tratarla y trabajar con ella, especialmente en las de sus personas queridas y sus numerosos amigos. Pero, más allá de los sentimientos de dolor de quienes la conocieron personalmente, queremos destacar aquí que este vacío es también grande e irreparable para la Arqueología española en su conjunto, puesto que se produce en su plena madurez creativa, cuando aun cabía esperar de sus extraordinarias cualidades y de su amor al trabajo importantes aportaciones en los diversos campos que cultivó. *Pachula*, en efecto, ha sido, y será siempre, una figura de referencia para nuestra comunidad científica, por la calidad e importancia de los resultados de investigación que produjo a lo largo de su fecunda carrera, por su implicación decidida en las tareas de gestión del Patrimonio, por el apoyo que prestó siempre a los jóvenes investigadores, por su participación en la vida institucional de nuestra disciplina y por su implicación personal en la empresa de mejorar la calidad de la edición científica en nuestro país, por citar sólo algunos aspectos de entre los muchos que definen su trayectoria. Es este último el que queremos destacar en estas líneas con las que el Consejo de Redacción de *Trabajos de Prehistoria* quiere sumarse al homenaje que la Arqueología española debe a *Pachula*. Desde su incorporación a nuestro Consejo de Redacción en 2002, la revista se benefició de su entusiasmo y de su compromiso con el trabajo, así como de las cualidades personales que lo eran también en la práctica científica: una penetrante inteligencia, un ponderado sentido crítico y un fino sentido del humor, que bien refleja su retrato (2 de julio de 2004, Bessa, Piamonte). La infrecuente asociación de estos rasgos hacía de ella el componente ideal para el equipo de una revista científica, y al mismo tiempo convertían nuestras sesiones de trabajo en un auténtico placer, una verdadera “fiesta de la inteligencia”.

Por todo ello, los miembros del Consejo de Redacción de *Trabajos de Prehistoria* nos sentimos especialmente comprometidos con el recuerdo de *Pachula*, y queremos subrayar este compromiso de la única manera que nos es dado hacerlo: dedicando a su memoria el volumen 64 de la revista, cuya primera entrega tiene el lector en las manos. Los índices de los dos números que lo componen son los que corresponden al desarrollo normal de nuestra revista, es decir, no interrumpen el ritmo previsto de publicación de los originales recibidos. Nos parece que esto forma parte del sentido que queremos dar a nuestro homenaje, porque se ajusta a las ideas que compartimos con *Pachula* acerca del sentido del trabajo editorial y su responsabilidad para con nuestra comunidad científica. No obstante, incluiremos en el volumen un artículo de fondo especial dedicado a glosar las aportaciones científicas de *Pachula*, algo que no es un deber de circunstancia, sino un contenido científico de primer orden para la revista.

Por último, hemos querido recordar también la trayectoria de *Pachula* como autora en *Trabajos de Prehistoria*, poniendo a disposición de los lectores todos los trabajos que ella publicó en nuestra revista, que pueden encontrarse en formato electrónico en nuestro sitio web (<http://www.ih.csic.es/publicaciones/tp/>).

**Juan Manuel Vicent García**  
Director de *Trabajos de Prehistoria*